



再興を願う獅子舞（高浜八幡神社、平成27年10月）
宮畑周平氏提供

ふるさと 上島学への招待

(15)



上島町教育委員会
有馬 啓介

心躍るとき、秋祭り

夜明け前の太鼓の音が鳴り響くと、今年もまたこの時節がやって来たという思いがします。空が深く澄み渡り、清涼の秋気が身にしみる10月、島々は祭り色に染まります。

上島町では、それぞれの島で秋祭りが行われています。また、弓削地域では、佐島や弓削島の中の各地区で独自の祭りがあります。中には中世的要素を残す頭屋（祭礼や神事などを主宰し、中心的な役割を果たす人や家）の制度が継承されている祭りがあります。

芸予諸島で行われる秋祭りの大きな特徴は、祭礼の主人公である祭神の乗る神輿の露払い役を務めるいわゆる「布団ダンジリ」にあります。『愛媛まつり紀行-21世紀に伝えたい郷土の祭礼-』（愛媛県歴史文化博物館、平成12年）によると、太鼓台は江戸時代に上方で発生し、文化・文政期頃に布団を積み重ねた形の太鼓台が、海上交通

の発達と相まって西日本各地に伝播したようです。瀬戸内海の島嶼部では、装飾の簡素な太鼓台が各地に見られ、ダンジリと呼ばれています。一方、生名島や岩城島の秋祭りでは、破風屋根のダンジリが繰り出します。地区によっては、奴行列、獅子舞、曳きダンジリ等が秋祭りを一層華やかなものにします。上島町では、二人立ちの獅子舞が見られ、岩城島の海原獅子舞がよく知られています。また、魚島では、大漁獅子舞が奉納されてきました。近年その獅子舞は少子化のため途絶えましたが、昨年上弓削の秋祭りで復活しました。

かつて秋祭りは、地縁・血縁で成り立っていました。しかし、地域の過疎化による祭りの担い手の不足は、喫緊の課題となっています。祭りの継続のために、伝統とともに地域間の協力や進取の気性が求められています。

有限の土を残したい

こんにちは、島おこし協力隊（岩城島）の原田です。着任後1年が経とうとしております。局地的な豪雨が降った梅雨、1カ月以上もまともな雨が降らなかった夏が過ぎました。今年の自然の天候には島の農家さんみなさんが苦労されました。雨が降る年に比べると水遣りの手間や作物に気を遣うことなど、普段以上の労力がかかります。自然の雨や太陽や土によって恵まれる農業も、時には自然の気まぐれによって大変な思いをすることを痛感いたしました。

今年は農家さんみんなが雨を待ち望んでいました。雨で大量に降る水が植物にとってとても大切です。

植物の成長にとって水は大切なのですが、同様に大切なのが土です。最近では水耕による水だけの栽培も見られ

ますが、やはり栽培の土台としての土は重要になります。土は有限であり、決して空から降ってくるものではありません。しかし、今耕作放棄やその他の理由による畑の転用が進み、土のある畑がアスファルトなどにかわっていくことがあります。私は農業を行う人や、関わる人が少しでも増えることで、みんなが命としていただく植物を育てる土が少しでも多く残ってほしいと思っています。

私ごとで恐縮ですが、10月末をもって島おこし協力隊を卒業いたします。1年前に岩城に来て農業に関わる活動をさせて頂き自分自身の貴重な経験となりました。たくさんの方のご協力を頂き本当にありがとうございました。

今後は、就農者として岩城島に定住します。



長い形が特徴的な
ながちゃん南瓜

島おこし協力隊 活動報告



島おこし協力隊
原田 広志

弓削高等学校

<http://ehm-yuge-h.esnet.ed.jp/>

ふるさと夜市に参加・出店

平成28年8月6日(土)にふるさと夜市で音楽部の演奏と小児がんの子どものためのチャリティー募金(レモネードスタンドチャリティー)によるレモネード販売を行いました。去年に続き、多くの方々にお越しいただき、また、活動を知っていただき、たくさんの募金を集めることができました。御協力ありがとうございました。

WRO Japan in EHIMEに参加

平成28年8月7日(日)、文化活動部の生徒がWRO Japan in EHIMEに参加しました。人材育成を目的として市販ロボットキットを組み立てるコンテストです。各校様々なロボットを作っており、面白かったです。「しっかりと勉強し、来年に向けてまた頑張りたいです。」と話していました。



愛媛マンダリンパイレーツの応援に参加

平成28年8月8日(月)、上島町いきなスポレク公園蛙石野球場で愛媛マンダリンパイレーツの公式戦が行われ、本校音楽部が応援演奏に行ってきました。とても暑い中の演奏でしたが、愛勇会(マンダリンパイレーツ応援団)の方々と一緒に会場を熱く盛り上げることができ、とても良い経験になりました。

弓削商船高等専門学校

<http://www.yuge.ac.jp/>平成28年度第1回
オープンキャンパスを開催

平成28年7月23日(土)、24日(日)、平成28年度第1回のオープンキャンパスを実施し、2日間で522名の方に来場いただきました。

参加者の皆様からは「それぞれの学科で、どのようなことをしているかがわかりました。」「実習船に乗れたのがとてもよかったです。」といった感想をいただきました。

また、11月5日(土)、6日(日)にも商船祭と併せて平成28年度第2回のオープンキャンパスを実施いたします。商船祭の活気にあふれた学生の様子も見ただけだと思いますので、ぜひご参加ください。

練習船「弓削丸」による
体験航海「一日船長」を実施

平成28年7月30日(土)、31日(日)の2日間、本校では練習船「弓削丸」による体験航海「一日船長」を愛媛県松山市及び今治市で実施しました。

両日とも受付開始1週間程度で定員の50名に達し、参加回数が複数回になる方も増えてきており、海の日に関連した本校の

行事として関心の高さ、人気の高さが伺えます。

体験航海は2日間で計100名の親子が参加し、船内では子供達がブリッジで舵を取って操船し、コントロールルームでは計器の説明を受け、思い思いの約1時間の船旅を楽しみました。

体験航海の最後には、参加した子供達へ記念として「船長証明書」が手渡されました。



第1回オープンキャンパス開催